

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 10 de enero de 2011.



EDUCACIÓN

Estatal: La UAEM en *La Jornada Morelos*

Nacional: UAM: México enfrenta graves problemas de escasez de agua

SALUD

Estatal: Al fin mejorarán áreas de urgencia del IMSS

Nacional: Desarrollan método para detectar la insuficiencia renal aguda

Internacional: Paralizan inundaciones a Australia

ECONOMÍA

Estatal: Desarrollan nueva variedad de arroz

Nacional: Creció 4.3 por ciento economía mexicana en octubre de 2010: INEGI

Internacional: Cae euro frente al dólar

POLÍTICA

Estatal: A rehabilitación social, menores de 12 años que infrinjan la ley

Nacional: Aprueban candidatura única de Moreira y Díaz para dirigir al PRI

Internacional: Condena Irán a activista de derechos humanos a 11 años de cárcel

EDUCACIÓN

Estatal:

“La UAEM en La Jornada Morelos”

En la edición del día de hoy se publica la segunda parte del texto de los profesores investigadores de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (UAEM), José Antonio Gómez Espinoza, Gabriel Baldovinos de la Peña y Jaime Yamanaka González, La ciencia agrícola en México: una historia del maíz/ II, en el cual se informa que en 1960 se da origen al Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas (INIA), bajo la dirección de Rodolfo Peregrina Roble, ex becario del Banco de México. El llamado Milagro Mexicano (término acuñado por Norberto Aguirre Palancares), comprende arbitrariamente el periodo de 1958 a 1976, se da como resultado de los proyectos de investigación en maíz y trigo por parte de un equipo de investigadores mexicanos formados en universidades extranjeras y científicos estadounidenses. Se caracteriza este periodo por la exportación de excedentes de maíz, así como de conocimientos y variedades desarrolladas en México, hacia países como Chile, Pakistán y Turquía.

La Jornada Morelos, p.16.

“Regresan a clases más de 390 mil estudiantes en Morelos”

Más de 390 mil estudiante de los niveles preescolar, primaria y secundaria, normalistas, de escuelas públicas y privadas en Morelos, así como más de 30 mil maestros, directores de estos niveles de estudio y trabajadores administrativos y de apoyo a la educación, reanudarán labores este lunes 10 de enero de 2011 en sus diferentes turnos. El director general del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), Felipe Sedano Reynoso, informó que luego de dos semanas de vacaciones comprendidas dentro del periodo vacacional de invierno, 394 mil estudiantes de educación básica retornarán a sus labores para continuar con lo programado en el calendario escolar del ciclo 2010-2011, cuyos cursos culmina el viernes 8 de julio de este año.

La Jornada Morelos, p.11, (Jaime Brito) y La Unión de Morelos, p.18, (Tlaulli Preciado).

“Hallazgos revelan que Tepoztlán tuvo una ocupación que se remontaría al 1500 a.C.”

Cerámica, osamentas humanas y restos de áreas habitacionales y ceremoniales de la época prehispánica, forman parte de los hallazgos registrados por arqueólogos a lo largo de una década de exploraciones hechas en el municipio de Tepoztlán, Morelos, descubrimientos que revelan que este sitio tuvo una ocupación más antigua a la que se tenía registrada y que se remonta al año 1500 a.C. Dicho dato rebasa las cronologías hasta ahora conocidas, que únicamente consignaban vestigios de un asentamiento de filiación xochimilca de entre 1200 y 1500 d.C. Lo anterior fue dado a conocer por la arqueóloga Giselle Canto, del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH-Conaculta), quien ha realizado diversas excavaciones en 20 predios de esta localidad, que abarcan una extensión de entre 800 a 1,000 m² cada uno, y entre los que destaca uno que alcanza los siete mil metros cuadrados. En dichos sitios de Tepoztlán los investigadores han registrado el hallazgo de una variedad de objetos de mucha antigüedad, algunos de los cuales evidencian una ocupación en la región desde el periodo Preclásico Temprano (1500-1000 a.C.).

La Jornada Morelos, p.11, (Jaime Brito) y El Universal, (Redacción).

<http://www.eluniversal.com.mx/cultura/64549.html>

“Lanza la Upemor convocatoria para nuevo ingreso”

La Universidad Politécnica del Estado de Morelos (UPEMOR) iniciará a partir de esta segunda semana del mes de enero del 2011, su convocatoria para que los jóvenes egresados de bachillerato ingresen a alguna de las carreras profesionales que se ofrecen para el siguiente ciclo escolar. Estas alternativas son: Ingeniería Industrial, Ingeniería en Electrónica y Telecomunicaciones, Ingeniería en Tecnología Ambiental, Ingeniería en Biotecnología, Ingeniería en Informática, la Licenciatura en Administración y Gestión y la Licenciatura en Administración Pública. Guadalupe Reza Albarrán, directora de Vinculación Empresarial de la UPEMOR, informó que para el año 2011 se espera tener lugar para unos 750 nuevos estudiantes, incrementando así su capacidad de espacios para alumnos de nuevo ingreso con respecto a este año, en el que fueron poco más de 650 lugares.

El Regional del Sur, (Redacción).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=13000:lanza-la-upemor-convocatoria-para-nuevo-ingreso&catid=42:local&Itemid=63

Nacional:

“UAM: México enfrenta graves problemas de escasez de agua”

La deforestación de una hectárea representa la pérdida de miles de metros cúbicos de agua y se convierte en un factor de alto riesgo de deslizamientos e inundaciones catastróficas, advierten especialistas de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y organizaciones en pro del medio ambiente, como Cultura Ecológica AC. En México la pérdida de ecosistemas terrestres se mantiene en un ritmo de 250 mil hectáreas al año, de acuerdo con la Comisión Nacional Forestal, lo que en los últimos años ha generado inundaciones y deslizamientos en diversas entidades del país. La investigadora Lilia Rodríguez, de la UAM, asegura que la deforestación causada por el cambio de uso de suelo y la tala ilegal, principalmente, amenaza la disponibilidad total del recurso hídrico en el país. Según la FAO, el valor total de los beneficios ambientales que brindan los bosques y selvas de México asciende a 136 mil 770 millones de pesos. El principal provecho proviene de la captación de dos tercios del agua que se consumen en el país, así como de los servicios que generan los 13 millones de mexicanos que viven en bosques y selvas. Jorge Morales, también especialista en materia hidráulica de la UAM, explica que la gravedad del problema radica en que los suelos forestales absorben cuatro veces más agua de lluvia que los suelos cubiertos por pastos y 18 veces más que el suelo “desnudo”. Ambos investigadores de la UAM precisan que aunque hay quienes no encuentran relación entre el agua y los bosques, la realidad es que juegan un papel fundamental al capturar agua dulce que abastece a las poblaciones humanas para satisfacer sus necesidades del líquido. “En las regiones boscosas la lluvia es asimilada por la espesa vegetación, los escurrimientos naturales forman arroyos, ríos, y lagos; y el agua que se infiltra en el subsuelo forma depósitos conocidos como mantos freáticos o acuíferos debido a las características geológicas de las capas profundas del suelo”, detallan. Sin embargo, afirman que en México la mayoría de los asentamientos poblacionales abastecen sus requerimientos de agua extrayéndola del subsuelo, lo que ha creado la “falsa idea” entre la población de que el agua se encuentra en depósitos inagotables en el subsuelo y es por lo tanto un recurso “ilimitado”.

Milenio, (Luis Velázquez).

<http://www.milenio.com/node/617817>

“Ofrece libro 120 siglos de historia nacional”

El libro "Línea de tiempo de México", de casi cinco metros de longitud, con más de mil ilustraciones del artista plástico Mauricio Gómez Morín y textos del historiador Pablo Escalante Gonzalbo, ofrece al lector 120 siglos de historia nacional. De apenas 32 páginas, el volumen para toda la familia está realizado con rigor histórico y científico, amenidad y ágil lectura, y originalidad en su formato. A través de él se pueden conocer 120 siglos de historia patria, desde una perspectiva histórica integral, en la que se entrelazan acontecimientos políticos y grandes cambios institucionales con datos provenientes de diversos ámbitos.

El Financiero, (Con información de Agencias/CFE).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/cultura/8312>

SALUD

Estatal:

“Al fin mejorarán áreas de urgencia del IMSS”

Con un presupuesto de tres mil 600 millones de pesos para este 2011, la delegación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Morelos, anunció que mejorará los servicios de urgencias de los hospitales de Cuautla, Zacatepec y Cuernavaca, siendo en este último en donde se canalizarán 10 millones de pesos para acondicionar el piso 11 con 55 nuevas camas y equipo de la más alta tecnología. Jorge Herrera del Rincón, delegado del IMSS en la entidad, informó que esta cantidad será repartida para los servicios de personal, servicios generales y conservación, bienes de consumo y otros que son necesarios para elevar la calidad en los servicios que presta el instituto. El funcionario anunció que este año se van a cuidar con mucho escrutinio las partidas económicas, además de que se revisarán en una nueva modalidad cada quince días la forma en que se va distribuir el gasto.

El Sol de Cuernavaca, p.3, (Mónica González).

Nacional:

“Desarrollan método para detectar la insuficiencia renal aguda”

Científicos del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y de la Nutrición Salvador Zubirán desarrollaron un método de diagnóstico urinario no invasivo, confiable y de fácil realización, para detectar de manera oportuna la insuficiencia renal aguda. Norma Araceli Bobadilla Sandoval, líder del grupo de investigación, dijo que la insuficiencia renal aguda es un síndrome que se desarrolla por una caída transitoria del flujo sanguíneo renal, lo que deriva en daño al tejido, y su incidencia ha permanecido constante desde hace décadas porque no se contaba con métodos de detección temprana. En un comunicado de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) precisó que entre 20 y 30 por ciento de los pacientes que sobreviven a un daño renal agudo, a largo plazo pueden desarrollar lesión renal crónica terminal, cuando esos órganos dejan de funcionar.

El Financiero, (Con información de Agencias/CFE).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/sociedad/salud/8023>

“Mexicanos hallan métodos naturales contra dengue”

Especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) estudian un método para eliminar al mosquito portador del dengue en el estado de Sinaloa, a través de medios naturales, sin utilizar insecticidas. El investigador del Centro Interdisciplinario de Investigación para el Desarrollo Integral Regional (CIIDIR), Unidad Guasave, Cipriano García Gutiérrez, indicó que ante el aumento de personas afectadas por dengue, se decidió experimentar un método de control biológico. Dicho método consiste en el ataque directo insecto-insecto para la regulación natural de las poblaciones del mosquito, explicó el responsable de la investigación en un comunicado del IPN. García Gutiérrez detalló que con la aplicación del método denominado microbio, se logra, mediante el uso de una bacteria llamada *Bacillus thuringiensis*, que se enferme y muera la larva del mosquito. La otra alternativa, indicó, es a través de hongos entomopatógenos, que se especializan en alimentarse sólo de los insectos, por lo que no afectan a otros invertebrados, ni al hombre o al medio ambiente. El dengue se transmite a los humanos por el mosquito *Aedes aegypti*, principal vector de la enfermedad en el hemisferio occidental, aunque también es transmitido por el *Aedes albopictus*, por lo que no es posible el contagio directo de persona a persona, detalló.

El Universal, (Notimex).

<http://www.eluniversal.com.mx/articulos/62391.html>

“Detectan síntomas depresivos en niños de primaria”

Especialistas de la Facultad de Psicología de la UNAM realizaron una investigación entre niños de primaria que reveló que 20.22 por ciento de ellos mostraron sintomatología depresiva. De acuerdo con el estudio aplicado a mil 340 niños que cursan de tercero a sexto grado de primaria en los turnos matutino y vespertino en escuelas ubicadas al sur del Distrito Federal, dichos síntomas se detectaron en 271 de los menores. La académica del Departamento de Psicofisiología, Verónica Alcalá Herrera, precisó que no se trata de un diagnóstico de depresión, sino de indicios que pudieran derivar en esa enfermedad durante la adolescencia o en la vida adulta. Los resultados de la prueba, aplicada en 12 primarias públicas, privadas, de enseñanza tradicional y activa, no arrojaron diferencias significativas entre género, ni en edades, pero sí entre las escuelas tradicionales y activas, refirió. Del total de la muestra, los infantes de las primeras tenían mayor puntaje en las escalas depresivas que los niños de planteles activos.

El Universal, (Notimex).

<http://www.eluniversal.com.mx/articulos/62392.html>

“Se esperan bajas temperaturas en el país”

El Servicio Meteorológico Nacional informó que este lunes el frente frío número 20, localizado en el noroeste del Golfo de México, avanzará hacia el oriente de la región, favoreciendo aumento de nublados con lluvias ligeras. Señaló que la masa de aire frío que lo impulsa ocasionará descenso de temperatura sobre los estados del litoral del Golfo y estados fronterizos del Norte de México, así como “Norte” de 25 a 40 kilómetros por hora (km/h), al final del día. El organismo indicó que en el resto del país dominará cielo despejado a medio nublado y temperaturas cálidas a calurosas a lo largo del día. En los estados del interior se prevén temperaturas frías a muy frías durante la mañana y noche con heladas matutinas.

El Financiero, (Con información de Agencias/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/sociedad/8464>

Milenio, (Notimex).

<http://www.milenio.com/node/617774>

“Reporta SSA 16 defunciones asociadas al frío en el país”

La Secretaría de Salud informó que hasta el momento son 16 las defunciones registradas en diversos estados de la República, asociadas a las bajas temperaturas que se han registrado en nuestro país.^{[1][SEPI]} En un comunicado, la dependencia federal, detalló que 12 de las defunciones ocurrieron en Chihuahua, dos más en Coahuila y las dos restantes en Puebla.

El Financiero, (Con información de agencias/JOT).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/sociedad/salud/8433>

Internacional:

“Paralizan inundaciones a Australia”

Residentes de zonas bajas de Brisbane, la tercera ciudad más grande de Australia, colocaban bolsas de arena en torno a sus casas el lunes después que torrenciales lluvias agravaron inundaciones que paralizaron la industria carbonífera del noreste del país y ahora amenazan al turismo. La primera ministra Julia Gillard dijo que el costo por los anegamientos no retrasaría el regreso a un superávit presupuestario en el período 2012/13, pero J.P. Morgan pronosticó que el desastre afectaría el crecimiento este año y podría atrasar otro aumento en las tasas de interés. Las peores inundaciones vistas en 50 años en el país cubrieron por momentos una zona del tamaño de Francia y Alemania combinados en el estado de Queensland. Seis personas murieron, mientras que decenas de localidades quedaron aisladas o parcialmente sumergidas. Se esperan más lluvias monzónicas durante toda la semana.

El Financiero, (Con información de Reuters/GFL).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/internacional/8455-paralizan-inundaciones-a-australia>

“¿Por qué la música produce placer?”

Así se trate de una melodía de los Beatles o una sinfonía de Beethoven, a la gente le gusta la música por la misma razón que le gusta comer o tener relaciones sexuales: hace que el cerebro libere una sustancia química que da placer, afirmó un nuevo estudio. Esa sustancia cerebral está implicada tanto en anticipar un momento musical particularmente emocionante y en sentirse bien al escucharlo, según descubrieron los investigadores. Algunos estudios anteriores ya habían sugerido que la dopamina -una sustancia que las células del cerebro liberan para comunicarse entre sí- desempeñaba un papel en ello. Sin embargo, la nueva investigación, en la que se hizo una tomografía del cerebro de las personas mientras escuchaban música, demostró que esto ocurría de manera directa. Aunque la dopamina normalmente nos ayuda a sentir el placer de comer o tener relaciones sexuales, también ayuda a experimentar la euforia que se produce al consumir drogas ilegales. Es una sustancia activa en algunos circuitos del cerebro. El vínculo con la dopamina ayuda a explicar por qué la música es tan popular en las diversas culturas, escribieron los investigadores Robert Zatorre y Valorie Salimpoor de la Universidad McGill de Montreal en un artículo publicado por la revista Nature Neuroscience. El estudio utilizó únicamente música instrumental, lo cual indica que las voces no son necesarias para producir una respuesta de dopamina, afirmó Salimpoor. Se necesitará una investigación más amplia para estudiar cómo pueden contribuir las voces al sentido del placer, agregó.

El Universal, (Ap).

<http://www.eluniversal.com.mx/articulos/62394.html>

ECONOMÍA

Estatal:

“Desarrollan nueva variedad de arroz”

Roberto Ruiz Silva, delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), informó que los investigadores Leticia Tavitas Fuentes y Leonardo Hernández Aragón, del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) del Campo Experimental Zacatepec, y José Luis García Angulo, investigador de ese instituto del Campo Experimental de los Valles Centrales de Oaxaca, han creado la nueva variedad de arroz denominada “El Silverio” que rinde 35 por ciento más en comparación con los cultivados en la actualidad, además de que es resistente a plagas. Al presentar la variedad de arroz “El Silverio”, se anunció que está destinada para regiones de temporal del trópico mexicano; tiene un promedio de producción de 5.3 toneladas por hectárea lo que significa un incremento de 35 por ciento en comparación con la variedad “Milagro Filipino”, de la de mayor demanda entre los agricultores de esas regiones. “más antes, el propio investigador Hernández Aragón y otros profesionistas del INIFAP de Zacatepec, entre otras, han creado la Variedad Morelos A-98, misma con la que los productores morelenses de arroz se distinguen con logros de producción de 10 o más toneladas por hectáreas; de ahí que el estado de Morelos ocupe el primer lugar en rendimiento de este grano a nivel nacional”.

La Jornada Morelos, p.11, (Raúl Morales).

Nacional:

“Creció 4.3% economía mexicana en octubre de 2010: INEGI”

La actividad económica en México creció 4.3 por ciento durante octubre de 2010 respecto al mismo mes pero de 2009, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Aunque el incremento del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) fue positivo en el décimo mes del año pasado, resultó ser la tercera tasa de crecimiento anual más baja en 2010, además de ser el segundo mes consecutivo en que se mostró una desaceleración en su ritmo de aumento. De acuerdo con las cifras del INEGI, el IGAE de octubre quedó por debajo de las tasas de crecimiento de agosto y septiembre de 2010, cuando entonces presentaron incrementos anuales de 6.90 y 5.04 por ciento, respectivamente. EL IGAE, que es considerado un PIB mensual y un indicador de tendencia o dirección de la economía mexicana en el corto plazo, presentó en el mes de referencia incrementos en las tres actividades que lo componen. El INEGI informó que las actividades primarias, es decir, agricultura y ganadería, avanzaron 1.3 por ciento a tasa anual en octubre de 2010, debido a una mayor producción de cultivos como maíz en grano, frijol, mango, naranja, aguacate, trigo, limón y cebolla, entre otros. Las actividades secundarias (electricidad, agua y suministro de gas por ductos al consumidor final; minería, construcción e industrias manufactureras) crecieron 3.7 por ciento en el décimo mes de 2010 con relación al mismo lapso de 2009. Finalmente, las actividades terciarias (servicios) se elevaron 4.4 por ciento en octubre pasado, en gran medida por las variaciones positivas que mostró el sector comercio, autotransporte de carga y otras telecomunicaciones, principalmente. De esta forma, el IGAE muestra un crecimiento acumulado de 5.8 por ciento en los primeros 10 meses de 2010; sin embargo, esta subida no logra compensar la caída de 7.5 por ciento que se registró en igual periodo de 2009.

Milenio, (Alberto Verduco).

<http://www.milenio.com/node/617833>

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/economia/8465>

“Débil recuperación mundial dificulta el progreso de México”

A pesar de que el inicio del año se muestra complejo por las alzas en los precios de productos y servicios de impacto popular y el cierre de plazas laborales formales como ocurre en enero de cada año, la actividad económica nacional podría crecer entre 3.5 por ciento y hasta 4 por ciento este año. El crecimiento de las exportaciones, que dependen de la economía de los Estados Unidos, la cual se estima avanzará hasta 3% este año y junto con el despegue paulatino del mercado interno, son los factores detrás de la expansión de la economía doméstica. Luis Flores, economista senior de Ixe Grupo Financiero, expuso lo anterior y consideró que hay una tendencia favorable de la economía desde mediados de 2010, ya que la perspectiva de avance de la economía estadounidense durante este año seguirá en aumento. Además, las exportaciones mexicanas han mostrado mayor resistencia de lo previsto hace unos meses. El analista consideró que el primer trimestre del año será una especie de “bache” y estimó que en 2011 la economía nacional podría crecer hasta 4 por ciento anual. De acuerdo con analistas entrevistados por El Universal, la economía nacional crecerá este año 3.56 por ciento.

El Universal, (Yutzil González). <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/83921.html>

“Crean tiendas más empleo”

Entre 2006 y 2010, las tiendas de autoservicio y departamentales se convirtieron en las principales generadoras de empleo formal en el país, de acuerdo con estadísticas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Al cierre de 2010 las tiendas reportaron 631 mil 625 empleados permanentes y eventuales, lo que significó 139 mil 244 más de lo que tenían en diciembre de 2006. Los autoservicios y departamentales ahora son más importantes en términos de empleo que otros sectores que se consideraban más relevantes en la actividad económica, como el turismo.

Reforma, negocios, p.p. (Laura Carrillo y Karla Rodríguez).

“En 2010 insumos para la industria del vestido aumentaron hasta 107%: CNIV”

En 2010 los insumos que emplea la industria del vestido se incrementaron hasta 107 por ciento, lo que repercutió principalmente en las empresas de menor tamaño: 235 micro, pequeños y medianos talleres habían cerrado sus puertas hasta octubre. Según la Cámara Nacional de la Industria del Vestido (CNIV) en los primeros 10 meses del año pasado (último dato disponible) el precio internacional del algodón tenía alza acumulada de 40 por ciento; el de las fibras químicas, 23 por ciento; la fibra de algodón, 34 por ciento, el hilo de coser del mismo material, 107 por ciento y el tejido plano de algodón subió 9 puntos porcentuales. Las alzas tuvieron impacto marginal en la planta fabril (apenas cerró 3 por ciento del total de los talleres), pero los más afectados fueron empresarios de menor tamaño. De las 9 mil 145 empresas que integran la industria del vestido, 73 por ciento (6 mil 718) son micro; 17 por ciento (mil 582), pequeñas; 7 por ciento (615), medianas y 3 por ciento (230), grandes empresas. Por tamaño, cerraron hasta octubre 173 micro; 63 pequeñas y 5 medianas empresas, mientras las grandes fueron las únicas que crecieron, con la apertura de 6 unidades. Además de las alzas en el precio de los insumos, la piratería es otro flagelo que ha golpeado a la industria

La Jornada, p. 19, (Juan Carlos Miranda).

“Detalla Sagarpa sus prioridades de gasto”

En 2011, la Secretaría de Agricultura ejercerá 73 mil 896 millones 300 mil pesos que destinará fundamentalmente a la modernización sustentable de la agricultura tradicional. La dependencia informó que para el manejo de esos recursos, que significaron un incremento de 3.55 por ciento respecto al presupuesto ejercido el año pasado, se prevé aplicar también medidas de ahorro, austeridad y eficiencia, principalmente en el Ramo Administrativo. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) indicó además que pretende impulsar la construcción de bienes públicos y lograr un mayor impacto en el fomento a las actividades agropecuaria, pesqueras y acuícolas.

El Financiero, (El Financiero en línea).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/economia/8437>

“Acaparan inversionistas extranjeros los bonos del gobierno mexicano”

Inversionistas extranjeros acapararon en 2010 la compra de una tercera parte de los papeles del gobierno mexicano conocidos como Bonos M, a través de un inusitado flujo de 14 mil millones de dólares. Mientras, la inversión foránea en Certificados de la Tesorería (Cetes) se ubicó en un nivel máximo histórico de 111 mil millones de pesos, 33 mil millones por arriba de la inversión realizada por las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) en ese tipo de instrumentos. De acuerdo con un análisis del grupo financiero Santander, los capitales extranjeros invertidos en Cetes, instrumento que se había mantenido tradicionalmente como terreno para inversionistas nacionales, representa ya 24 por ciento del total en circulación. Las políticas monetarias laxas de los principales bancos centrales del mundo, que han implicado niveles realmente bajos en las tasas de interés en las economías desarrolladas, han generado fuertes flujos de dinero hacia países emergentes en busca de rendimiento, provocando una fuerte caída en las tasas de interés en las economías emergentes con buenos indicadores económicos (finanzas públicas sanas, bajos niveles de inflación y atractivas tasas de interés), entre ellos México.

La Jornada, p. 17, (Víctor Cardoso).

“Modernizan isla de Holbox, último rincón virgen del Caribe mexicano”

Con la inauguración de una moderna plaza comercial y la incorporación de sus hoteles a portafolios de mayoristas mundiales, la isla de Holbox, considerada último paraíso “virgen” del Caribe mexicano, quedó incorporada al gran turismo internacional. Hasta 2009 la isla se resistió a eso, no se permitían automóviles ni camiones, el comercio se limitaba a tradicionales tendajones que todo mundo conocía, los hoteles, en general de buena calidad, ofrecían trato familiar, los restaurantes su sabor casero, no había ni siquiera bancos, ni cajeros automáticos, todo se pagaba en efectivo. En unas vacaciones la pequeña isla cautivó a dos acaudaladas damas yucatecas, Alejandra Cuellar Sosa y Alejandra Tamargo Benavides, cuya agenda de relaciones agiliza todo; compraron un hotel, después otro, luego una casa y finalmente una empresa que ofreció comprar todos los terrenos en venta y pagar en efectivo. Esta isla con aguas tranquilas de color turquesa, blanca arena biogénica y paisajes semejantes al paraíso, es habitada por mil ciento noventa y ocho personas, según el Censo de 2005, familias dedicadas a la pesca y al turismo, tiene apenas 40 kilómetros de largo y dos de ancho, al norte del estado, en el municipio de Lázaro Cárdenas. En sus aguas está el famoso santuario del tiburón ballena, --Rhincodon typus, especie de elasmobranquio orectolobiforme-- clasificado como “el pez más grande del mundo”, con doce a dieciséis metros de longitud. Aquí está la zona de protección a biosfera de fauna Yum Balam, solo se llega por vía marítima del puerto de Chiquilá, en un ferry que cruza la laguna Yalahau; las calles son de arena, no hay pavimento, la gente se transporta en carritos de golf eléctricos y bicicletas. Hoy todo parece ser propiedad de la empresa “Entretenimiento Integral de la Península S.A.” cuyas propietarias son Alejandra Cuellar y Alejandra Tamargo, “las Alejandras” les llama la gente del pueblo, con el dejo de ironía con que suele referirse a quienes llegaron para imponer reglas. Este fin de semana “las Alejandras” fueron anfitrionas en la inauguración de la nueva plaza comercial que, por fin, trae la modernidad al pueblo y tiene, entre otros atractivos, una sala de cine, un comedor, diecinueve locales y terraza para eventos sociales. Además un toque de glamor internacional, por ejemplo la panadería de la plaza es propiedad de la cantante brasileña Denise de Kalaffe, hay otras celebridades que instalan nuevos negocios en la isla. Doña Candelaria Balam, dueña de una fonda de mariscos se queja de que “parece que hasta la fiesta del pueblo quieren comprar! y explica que la tradicional feria de San Pedro González Telmo, patrono de los pescadores, cada mes de abril, este año Las Alejandras promueven un torneo de pesca al que traerán muchos visitantes.

Milenio, (Fernando Meraz).

<http://www.milenio.com/node/617614>

“Crecimiento en turismo, sólo con diversificación y unión: Gloria Guevara”

A Gloria Guevara Manzo, secretaria de Turismo, le queda claro que para posicionar a México entre los cinco primeros en captación de viajeros internacionales se debe trabajar en conjunto, así como diversificar los mercados emisores de viajeros. Sin cumplir un año en el cargo, la funcionaria ha asumido el reto de recomponer el rumbo de esta actividad económica, afectada hace dos años por la crisis, pero que cerró 2010 con buenos resultados y se encamina hacia el crecimiento este año. El 2011 será importante para el turismo de México, pues se atraerán 26 millones de viajeros internacionales, luego del golpe sufrido en la actividad en 2009 por la crisis económica. La derrama gastada por esos paseantes será 15 por ciento mayor, en relación al año recién terminado. Además, habrá entre 175 y 180 millones de viajes realizados por mexicanos en el territorio nacional. Se cerró con 22.6 millones de visitas de turistas extranjeros en 2010, ello significa que son números similares a 2008, el cual ha sido el mejor año. Sin embargo, por el menor gasto de los viajeros y tarifas promedio en hoteles, en derrama económica no se superó el nivel de hace tres años y se concluyó sólo con 160 millones de turistas domésticos.

Milenio, (Enrique Hernández).

<http://www.milenio.com/node/617711>

“Sin cambio esquema de tarifas eléctricas actual: SHCP”

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que no hay ningún cambio en el esquema de tarifas eléctricas actual, ni se tiene contemplada modificación alguna a las tarifas industriales, comerciales y residenciales. La dependencia señaló que en particular los consumidores domésticos (tarifas 1 a 1F) de bajo y medio consumo tampoco han sufrido ninguna modificación en su esquema, y el ajuste mensual que tendrán de 0.327 por ciento es para compensar sólo por la inflación y no permitir su deterioro en términos reales. En un comunicado, la SHCP apuntó que 98 por ciento de los usuarios de tarifas residenciales están adscritos a un esquema tarifario que no está sujeto a ajustes automáticos. En relación a grandes usuarios, recordó que desde hace 18 años las tarifas de energía eléctrica de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se han ajustado mensualmente para reflejar los cambios en los insumos necesarios para generar, transmitir y distribuir electricidad a los usuarios del país. Entre esos insumos, deben tomarse en cuenta los combustibles fósiles necesarios para su generación, tales como el combustóleo, gas natural, diesel y carbón (importado o nacional). “Este mecanismo de ajuste es público y conocido por los grandes y medianos usuarios de electricidad, ya sean industriales o comerciales”, aclaró la Secretaría de Hacienda. Señaló que a partir del 1 de enero de 2011 los arreglos a las tarifas eléctricas derivados de la aplicación de este mecanismo de ajuste automático son para un usuario típico de alta tensión (industrial) de 6.6 por ciento. En tanto, para un usuario típico de media tensión (industrial o comercial) es de 4.8 por ciento, y para un usuario promedio de baja tensión (tarifa doméstica de alto consumo) es de 2.8 por ciento. La SHCP indicó que estos incrementos son originados básicamente por aumentos en los precios del gas natural (20.5 por ciento) y del carbón importado (9.9 por ciento). Comentó que los usuarios de tarifas industriales tienen la opción de utilizar la tarifa de cargos fijos, que les permite determinar con anticipación de un año y durante ese periodo, la trayectoria tarifaria que representa la expectativa futura en los componentes de la fórmula tarifaria de ajuste automático. Además la dependencia dio a conocer que no ha contemplado modificación alguna al esquema vigente de tarifas eléctricas industriales, comerciales y residenciales de alto consumo, ni a ninguna otra de las tarifas eléctricas actuales.

Milenio, (Notimex).

<http://www.milenio.com/node/617569>

“Afectará a IMSS Ley del ISSSTE”

En el caso de que trabajadores que cotizaron en el ISSSTE coticen después en el IMSS y viceversa y se jubilen bajo este régimen, el impacto financiero para el Seguro Social en los servicios de salud sería un déficit de mil 683 millones de pesos entre 2010 a 2050, según los resultados del Programa de Administración de Riesgos Institucionales 2010. Esto porque con las transferencias de cotizaciones de un régimen al otro se obtendrían ingresos por 231.7 millones de pesos, pero el costo para el instituto subiría mil 914 millones de pesos.

Reforma, negocios, p.7, (Mónica Ramírez).

Internacional:

“Cae euro frente al dólar”

El euro tocó el lunes un mínimo de cuatro meses contra el dólar ante la creciente preocupación sobre la crisis de deuda en Europa, luego de que una fuente dijo que Portugal está bajo una presión creciente para que acepte ayuda de la Unión Europea y el FMI. Una importante fuente de la zona euro dijo el domingo a Reuters que Alemania y Francia están aumentando la presión sobre Portugal para que busque ayuda financiera de la UE y el Fondo Monetario Mundial para evitar que se propague la crisis de deuda del bloque. Estos comentarios se conocieron después de que un portavoz del Gobierno portugués negara el reporte de una

revista alemana que decía que Lisboa se encontraba bajo presión de Berlín y París para buscar un rescate. La moneda europea bajó a nuevos mínimos que no se veían desde mediados de septiembre y se negoció en torno a 1,2860 dólares en la plataforma EBS, después de que se dispararan ventas para limitar pérdidas a 1,2900 y 1,2870 dólares.

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/finanzas/8460>

“Petróleo Brent cotiza en 93.87 dólares”

El barril de petróleo tipo Brent del Mar del Norte para entregas en febrero se cotizaba en 93.87 dólares al inicio de la sesión de hoy (08:00 GMT) en el mercado electrónico Intercontinental Petroleum Exchange (ICE). El Brent ganaba 54 centavos de dólar (0.58 por ciento) respecto al cierre del viernes, de 93.33 dólares por barril. En tanto, el crudo estadounidense West Texas Intermediate (WTI) para entregas en febrero, también a las 08:00 GMT, sumaba 73 centavos de dólar (0.83 por ciento) y se cotizaba en 88.75 dólares por barril. Por su parte, la canasta de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) se cotizó el viernes en 90.81 dólares, lo que representó una pérdida 1.23 dólares (1.34 por ciento) respecto al cierre del jueves, informó el cártel.

El Universal, (Notimex).

<http://www.eluniversal.com.mx/notas/736117.html>

“Amenaza una mayor inflación en las economías emergentes”

Los principales banqueros centrales del mundo advirtieron el lunes sobre la amenaza de una mayor inflación en las economías emergentes de rápido crecimiento y dijeron que el alza en los precios de los alimentos era un factor importante. Jean-Claude Trichet, que preside las conversaciones sobre la economía global en un encuentro del Banco Internacional de Pagos (BIS por su sigla en inglés), dijo que las presiones inflacionarias eran más débiles en el mundo desarrollado y que la economía global había tenido un desempeño mejor al esperado.

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/finanzas/8463>

“Corte en oleoducto de Alaska, presiona petroprecios”

El cierre del oleoducto Trans Alaska, que transporta un 12 por ciento de la producción de crudo estadounidense, entró el lunes a su tercer día, alentando los precios del petróleo y aumentando la presión sobre los operadores como BP para que restauren los envíos. Una fuga fue hallada en el extremo norte del oleoducto, en Prudhoe Bay, el sábado por la mañana, cerca de las instalaciones de producción, lo que forzó a las petroleras a reducir el bombeo al 5 por ciento de su total promedio de 630 mil barriles por día (bpd). El cierre es el más reciente traspié para un oleoducto de 33 años cuyo mantenimiento se encarece cada vez más y sólo mueve un tercio del petróleo que transportaba en su punto más alto, en la década de 1980.

El Financiero, (Sin Firma).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/finanzas/8459>

“Sube confianza de inversionistas europeos”

Un índice que capta la confianza de los inversionistas en la zona euro subió a 10,6 en enero después de descender a 9,7 en el mes anterior, dijo el lunes el grupo de investigación Sentix. "El índice Sentix se encuentra en un robusto estado a comienzos de año", dijo Sentix en un comunicado. Un sub-índice de condiciones actuales se elevó a 14,0 desde 12,75, mientras que un índice que cubre las expectativas subió a 7,25 desde 6,75 el mes previo.

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/finanzas/8452>

“Crece economía de países de la OCDE”

El ritmo de crecimiento de la actividad económica se está acelerando en los principales países industrializados, dijo el martes la OCDE, con China, Estados Unidos, Francia y Japón a la cabeza. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), con sede en París, dijo que su indicador adelantado compuesto de noviembre para 29 países subió a 102,8 desde los 102,6 en octubre, apuntando a una mayor tasa de expansión. La OCDE dijo que habían "claras señales de aceleración en la actividad económica" para China, Estados Unidos, Francia y Japón, mientras que el indicador para Rusia también era fuerte. La lectura para China, que no es miembro de la OCDE, creció a 101,3 en noviembre desde 101,0 en octubre, y la lectura para Estado Unidos aumentó a 102,7 desde 102,2.

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/economia/8457>

“Compra Duke Energy a Progress”

Duke Energy Corp dijo el lunes que acordó comprar Progress Energy Inc por 13.700 millones de dólares para crear la mayor empresa de energía en Estados Unidos. La oferta de Duke implica un premio de un 6,4 por ciento sobre el precio de las últimas 20 sesiones, dijo la compañía, y el acuerdo impulsaría las ganancias de Duke en el primer año. La transacción crearía a un gigante de la industria, con cerca de 7,1 millones de clientes en Carolina del Norte, Carolina del Sur, Florida, Indiana, Kentucky y Ohio, y 57 mil megavatios de capacidad de generación. Duke, actualmente la tercera compañía de servicios de energía en Estados Unidos, saltaría a la primera posición tanto por valor de mercado como por capacidad de generación si el acuerdo se completa. Ello podría acarrear problemas con los reguladores, que han bloqueado o puesto obstáculos en otros acuerdos en los últimos años.

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/negocios/8468>

“Lanza Nintendo consolas 3DS en Japón”

Nintendo planea comercializar en Japón 1,5 millones de unidades de la 3DS, su videoconsola portátil con tecnología 3D, durante el primer mes tras su lanzamiento el próximo 26 de febrero, dijo el presidente de la compañía Satoru Iwata en una entrevista publicada el lunes por el diario de negocios Nikkei. "Es importante que garanticemos un continuo abastecimiento", citó el Nikkei a Iwata. Nintendo tiene pensado trabajar en prevenir la escasez de productos que tuvo lugar cuando se lanzaron por primera vez las otras versiones de su DS, según el periódico. Se prevé que la 3DS salga en marzo a los mercados estadounidense y europeo y Nintendo tiene como objetivo vender 4 millones de unidades en todo el mundo durante el primer mes, dijo el Nikkei.

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/negocios/8461>

“Renault busca crecimiento internacional”

Renault, el fabricante de autos francés que está en medio de un escándalo de espionaje industrial, dijo el lunes que vendió un récord de 2,63 millones de automóviles y vehículos comerciales livianos el año pasado, con crecimientos en todas las regiones en las que tiene presencia. Las fabricantes de autos se han visto beneficiadas por un fuerte crecimiento en mercados emergentes incluyendo a China y Brasil y algo de Rusia, mientras los mercados europeos se han comportado mejor de lo esperado después del final de un esquema de incentivos a la compra por parte de los gobiernos. Renault dijo que su foco en el 2011 sería el crecimiento internacional y el lanzamiento de dos de cuatro vehículos eléctricos que está desarrollando como parte de un emblemático plan de reducción de emisiones.

El Financiero, (Con información de Reuters/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/negocios/8456>

“Bolsas de Asia caen al cierre de sesión”

Los principales mercados asiáticos abrieron hoy la semana a la baja, con las mayores pérdidas para Tailandia y Shanghai, mientras el mercado de Tokio permaneció cerrado al celebrarse en Japón la festividad de la Mayoría de Edad. La Bolsa de Shanghái cerró con pérdidas de 1.66 por ciento (46.99 puntos), dejando el índice en dos mil 791.81 enteros, después de que las aduanas chinas revelaran un descenso de 6.4 por ciento en el superávit comercial nacional de 2010 con respecto al de 2009. La recogida de beneficios de los inversores y cierta precaución tras las fuertes subidas bursátiles de la semana pasada también influyeron en que el signo negativo de la sesión de hoy, según los analistas. En Tailandia, la Bolsa de Valores de Bangkok cedió 18.42 puntos, equivalentes a 1.78 por ciento, y el indicador SET quedó en el nivel mil 018.03. También cayó la Bolsa de Hong Kong, cuyo índice referencial, el Hang Seng, perdió 159.37 puntos o 0.67 por ciento, tras lo cual se situó en 23 mil 527.26 puntos, en una jornada negativa marcada por la cautela inversora. Asimismo la Bolsa de Seúl sufrió hoy una corrección a la baja debido a la desconfianza de los inversores ante la inminente presentación de los resultados empresariales del cuarto trimestre de 2010. El índice Kospi del mercado surcoreano perdió hoy 5.39 puntos (0.26 por ciento) y terminó la sesión en las dos mil 080.81 unidades.

El Universal, (Efe).

<http://www.eluniversal.com.mx/notas/736122.html>

POLÍTICA

Estatal:

“A rehabilitación social, menores de 12 años que infrinjan la ley”

Los menores de 12 años que hayan incurrido en conductas antisociales deberán recibir rehabilitación en las instituciones estatales en caso de que sus padres estén ausentes o no sean aptos para conservar la custodia. Desde el 30 de diciembre de 2010, entraron en vigor las reformas realizadas a los artículos 80 y 81 de la Ley de Justicia para Adolescentes del Estado de Morelos. El artículo 80 establece que si el detenido por conducta antisocial es menor de doce años, el Ministerio Público lo pondrá inmediatamente en libertad entregándose a sus padres o responsables. En ausencia de éstos o en caso de que resulte notoriamente perjudicial entregarlo a sus padres por ser ello contrario a los derechos del menor, lo remitirá a la institución encargada por la ley de la protección de los menores de edad. Sin embargo, para efecto de garantizar a los menores infractores un tratamiento para evitar la reincidencia, se agregó a este artículo la obligación de las instituciones encargadas de la protección de los infantes (como es el DIF) a proporcionarles rehabilitación y asistencia social.

La Unión de Morelos, p.9, (Maciel Calvo).

“Ayuntamientos gastan principalmente en el pago de la nómina”

La Comisión del Trabajo, Previsión y Seguridad Social del Congreso del estado confirmó un gasto excesivo de recursos en los ayuntamientos derivado del pago de nómina, incluso más alto que lo que se invierte en obra pública y otros proyectos. La presidenta de esta comisión, la diputada Hortencia Figueroa Peralta, informó que la mayoría de los gobiernos municipales invierte más en gasto corriente que en proyectos para beneficio de la comunidad; situación que ha causado incluso crisis financiera en una gran parte de las administraciones municipales. Por lo anterior, dijo que buscará desde el Congreso del estado exhortar a las autoridades municipales a que impulsen medidas de austeridad, sobre todo en aquellos gobiernos que se encuentran endeudados. La presidenta de la Comisión del Trabajo, Previsión y Seguridad Social reconoció que como diputados no pueden hacer más a causa de la autonomía de cada Ayuntamiento, pero sí pueden condicionar a las autoridades que buscan la autorización del Congreso para adquirir préstamos a que reduzcan su nómina, de tal forma que se garantice el recurso y se utilice exclusivamente para proyectos en beneficio de la población.

La Unión de Morelos, p.2, (Ana Lilia Mata).

“Quejas en Morelos contra la Sedena”

La presidenta de la Comisión de los Derechos Humanos en Morelos, Lucero Benítez Villaseñor, dio a conocer que entre marzo y diciembre de 2010 remitió a la comisión nacional en la materia 50 quejas de ciudadanos de la entidad contra servidores públicos federales, de las cuales 33 se refieren a elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Los quejosos denunciaron abuso de poder por parte de servidores públicos del ámbito federal, involucrando principalmente a elementos de la Sedena, afirmó Benítez Villaseñor. Añadió que tres de las quejas fueron contra la Policía Federal, una contra funcionarios del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, tres contra el Instituto Mexicano del Seguro Social, una contra trabajadores de la Procuraduría General de la República, tres contra funcionarios de la Comisión Federal de Electricidad, dos contra la Procuraduría Agraria, una contra la Secretaría de Desarrollo Social, una contra el Registro Agrario Nacional, una contra la Secretaría de la Marina y una contra funcionarios de la Unidad Mixta de Atención al Narcomenudeo.

La Jornada, p.12, (Rubicela Morelos Cruz, corresponsal).

Nacional:

“Aprueban candidatura única de Moreira y Díaz para dirigir al PRI”

La Comisión Nacional de Procesos Internos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) avaló el registro de la única fórmula de aspirantes a la dirigencia nacional del instituto político, encabezada por Humberto Moreira y Cristina Díaz. Al sesionar en el auditorio Plutarco Elías Calles del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, la instancia encabezada por Pedro Joaquín Coldwell declaró por unanimidad válido el registro de ambos contendientes siendo los únicos candidatos.

El Financiero, (El Financiero en línea).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/politica/8380>

“IFE: 5.6 millones deben renovar sus micas 03”

En los próximos 13 meses, alrededor de 5.6 millones de ciudadanos deberán renovar su credencial de elector con terminación 03 para que puedan participar en los comicios presidenciales de 2012, además de que el canje es necesario para que puedan utilizarla como identificación oficial, de acuerdo con estadísticas del Instituto Federal Electoral. Datos del instituto resaltan que el Distrito Federal es la entidad donde más micas de elector se cancelaron el 1 de enero de 2011, con 716 mil 820; le siguen Jalisco, con 552 mil 434 bajas; Veracruz, con 514 mil 851; Guanajuato, con 400 mil 674, y Puebla con 367 mil 428. En tanto que Campeche registró la cifra más baja: 34 mil 846 bajas de la lista nominal de electores. En el caso del DF, hay un padrón electoral de 7 millones 541 ciudadanos y una lista nominal de 6.6 millones de electores, por lo que la exclusión de ciudadanos que tienen credencial 03 representa 10% del universo de posibles votantes en la capital del país, con una cobertura de 88.29% al 1 de enero de 2011. Guerrero, que tendrá comicios este mes (30 de enero), tuvo el mayor porcentaje de cobertura para la actualización del padrón electoral, con 99.38%, seguido de Baja California Sur, que también elegirá gobernador, Congreso y ayuntamientos el próximo 6 de febrero, con 98.91% de cobertura. La relación del IFE mostró que Durango es el que menor cobertura tuvo en la actualización de su lista nominal: 84.94%, y dio de baja 150 mil micas 03.

El Universal, (José Gerardo Mejía).

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/182981.html>

“Detecta Sedena red de ‘ordeña”

La detección de tomas clandestinas de combustible en ductos de Pemex se incrementó el año pasado en 33 por ciento, de acuerdo con informes militares. Fuentes de la Defensa Nacional aseguran a *Reforma* que, de enero a noviembre de 2010, ubicaron unos 600 lugares de “ordeña” de combustible, de ellos casi 80 por ciento se concentró en Veracruz, el estado de México, Nuevo León, Sinaloa y Tamaulipas, en este orden. En 2009 se reportó el hallazgo de 460 puntos de “ordeña”.

Reforma, p.p. (Benito Jiménez).

“El poder económico hace fracasar la regulación a la comida chatarra”

Al reiniciar hoy las clases en 231 mil escuelas de educación básica, el acuerdo entre el gobierno de Felipe Calderón y las empresas que han apoyado al Partido Acción Nacional (PAN) pasará por encima de la salud de más de 27 millones de niños que podrán comprar en sus escuelas productos *chatarra*, que afectan a los infantes, advierten legisladores, investigadores y representantes de organizaciones civiles. Las utilidades de esta industria, que ascienden a 40 mil millones de pesos en las cooperativas escolares, no se tocan por una razón de fondo: el apoyo financiero a los intereses electorales con miras al 2012, coinciden expertos. Sin embargo, el subsecretario de Educación Básica y yerno de la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo, Fernando González Sánchez, rechaza de manera tajante que los intereses económico-políticos existan en los Lineamientos generales para el expendio o distribución de alimentos y bebidas, que a partir de este lunes se aplicarán en las escuelas públicas y privadas de enseñanza básica en todo el país.

La Jornada, p.5, (Karina Avilés).

“Sólo se ha instalado 60% de los comités para vigilar la venta de comida en escuelas”

Aunque a partir de este lunes tienen la tarea de vigilar la calidad y el tipo de productos que pueden expendirse en las cooperativas de las primarias y secundarias, hasta ahora sólo se han constituido cerca de 60 por ciento de los comités de consumo escolar, informó el subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez. Esto, argumentó, en razón de que hay muchas escuelas que ni siquiera cuentan con tiendas escolares, ya que carecen de una estructura completa porque son planteles multigrado o se encuentran en zonas aisladas y dispersas. De hecho, indica que en las zonas de mayor marginación lo que hay que atender más bien es el tema de la desnutrición. Según los lineamientos en la materia, estos comités serán conformados por padres y madres de familia, personal de apoyo y asistencia a la educación, docentes y directivos, y deberán tener como mínimo cinco integrantes que, además, deberán ser designados por los consejos escolares de participación social. Sin embargo, dichos consejos tampoco se han conformado al 100 por ciento. El funcionario precisó que alrededor de 80 por ciento de los 231 mil planteles de enseñanza básica cuentan con esos grupos, pero confía en que en lo que resta del mes la Secretaría de Educación Pública (SEP) tenga el registro de la mayoría de las escuelas.

La Jornada, p.8, (Karina Avilés).

“Vigilan mil 600 policías el regreso a clases”

La Secretaría de Seguridad Pública del DF (SSP-DF) inició a las 06:00 horas el operativo de vigilancia y tránsito, con motivo del regreso a clases, al concluir el periodo vacacional por las fiestas decembrinas. Este lunes se desplegará también un apoyo aéreo con cinco helicópteros del Agrupamiento Cóndores, quienes estarán reportando los sitios donde pudieran presentarse conflictos para que ahí se movilicen grupos de reacción. Ayer, el secretario de Educación local, Mario Delgado Carrillo, recordó que el lunes regresarán a clases más de un millón 700 mil alumnos de más ocho mil escuelas públicas y privadas del Distrito Federal, luego del periodo vacacional de fin de año. La dependencia reforzó la presencia en todos los planteles escolares de nivel básico y medio superior para garantizar la seguridad de los estudiantes y procurar que la vialidad se mantenga constante. Mil 600 elementos de Tránsito y Vialidad trabajarán turno único este lunes para tener la capacidad de cubrir los planteles escolares.

El Financiero, (Con información de Agencias/APB).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/sociedad/8462>

“EU cambia proceso para solicitar visas en México”

Desde hoy cambiará el procedimiento para tramitar una visa en la embajada y los consulados de Estados Unidos en México, como lo informaron las autoridades de ese país. Con el nuevo procedimiento todos los solicitantes deberán acudir a los centros de servicio (ASC, por sus siglas en inglés), antes de su entrevista en la sección consular, según la información del gobierno de Estados Unidos. Corresponderá al personal de los centros de servicio tomar la información biométrica, que será revisada por la representación consular antes de la entrevista de resultar ésta necesaria. Los centros de servicio no estarán ubicados en la embajada ni en los consulados de EU, aunque se buscó que la mayoría de éstos, indicaron, se localicen a corta distancia de los mismos. Las personas interesadas en obtener una cita para la obtención de visas tendrán que tramitarla a partir de hoy a través de la página www.usvisa-info.com, ya que por el momento no se han dado a conocer las líneas telefónicas de servicio ni las direcciones de los ASC.

El Universal, (Miguel Ángel Sosa).

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/182991.html>

“Mineras amenazan en Guerrero las tierras de comuneros”

Autoridades agrarias pidieron a comuneros de Tlacoapa, Malinaltepec, Zapotitlán, Iliatenco y San Luis Acatlán, y a la Policía Comunitaria de la Montaña de Guerrero presenten una denuncia formal en contra de las investigaciones que realizan en sus tierras las empresas mineras Hochschild Mining y Camsim, con la finalidad de resguardar sus derechos. Nuestra función es proteger a los campesinos para que las empresas o cualquier interesado en invertir en los ejidos y comunidades no se aprovechen de ellos, pero no podemos actuar si no hay petición de parte, dijo el procurador agrario, Rosendo González Patiño. –¿Qué opina de los desarrollos mineros autorizados por otras instancias del gobierno federal, sin considerar a las autoridades agrarias? –Hay varios desarrollos de minas en Sonora, Chihuahua, Durango y Veracruz, donde el campesino juega un papel muy importante porque es socio y hay claridad en el beneficio que recibe. –Pero en el caso de la Montaña de Guerrero y en esas comunidades de la costa guerrerense hay desconcierto y disgusto, porque no se les ha informado a profundidad de los planes de las mineras. –Estamos en la mejor disposición de asesorarlos y ayudarlos. No conozco el caso, voy a revisarlo y después haré mis comentarios –sostuvo.

La Jornada, p. 10, (Matilde Pérez U.).

Internacional:

“Condena Irán a activista de derechos humanos a 11 años de cárcel”

Una abogada y activista de los derechos humanos iraní que trabajó junto al ganador del Premio Nobel de la Paz Shirin Ebadi fue condenada a 11 años de prisión por acciones consideradas "perjudiciales para la seguridad nacional", informó el lunes su defensora legal. Nasrin Sotoudeh, quien representó a personas acusadas de cometer crímenes políticos, fue arrestada en septiembre por el cargo de socavar la seguridad nacional.

El Financiero, (Con información de Reuters/AYV).

<http://www.elfinanciero.com.mx/index.php/internacional/8473>

“Pearce, el padre de la ley Arizona”

El pasado viernes 31 de diciembre, Russell Pearce, el hombre detrás de las más duras leyes contra la inmigración indocumentada en Estados Unidos, se convirtió en el anfitrión de un acto para celebrar su reciente elección como senador estatal y su papel como futuro líder senatorial de Arizona. Al encuentro, en Paradise Valley, en el condado de Maricopa, acudieron algunos de sus más cercanos colaboradores y amigos. Muchos de ellos vinculados a poderosas firmas de cabilderos o a algunas empresas con intereses en Arizona, como la Corrections Corporation of America (CCA) —el más importante contratista de prisiones privadas en Estados Unidos y uno de los consorcios que han apoyado la promulgación de la ley antimigrante SB1070. En su registro figura la SB1070 que criminaliza la presencia de inmigrantes indocumentados en Arizona, pero también la iniciativa que hoy promueve del brazo de legisladores de estados como Carolina del Sur, Georgia, Oklahoma y Pennsylvania para enmendar el artículo 14 de la Constitución y negarle la ciudadanía a los hijos de inmigrantes indocumentados. El laboratorio de pruebas de Pearce ha sido el estado de Arizona, donde ha sido el responsable de impulsar leyes para exigir prueba de ciudadanía, hacer del inglés el único idioma oficial o estrechar el cerco sobre todos aquellos empresarios que contratan a indocumentados. Quienes lo conocen o han trabajado con él aseguran que la cruzada de Pearce contra la inmigración indocumentada data de hace tiempo y está en relación directa con su pasado como policía.

El Universal, (Jaime Hernández).

<http://www.eluniversal.com.mx/internacional/71182.html>

“Presenta EU cinco cargos penales contra autor de tiroteo en Arizona”

El fiscal federal de Arizona, Dennis Burke, anunció hoy que presentó cinco cargos contra Jared Lee Loughner, sospechoso del tiroteo del sábado en Arizona que dejó seis muertos y 13 heridos, entre ellos a la congresista Gabrielle Giffords. Los cargos incluyen intento de asesinato de Giffords, de 40 años, y dos de sus asistentes, Pamela Simon y Ron Barber, y el asesinato de dos empleados del gobierno federal: el juez federal John Roll, y el asistente de Giffords, Gabriel Zimmerman.

Milenio, (Notimex).

<http://www.milenio.com/node/617546>

“Anuncia ETA un alto al fuego permanente”

La organización terrorista ETA anunció hoy "un alto al fuego permanente y de carácter general, que puede ser verificado por la comunidad internacional". En un comunicado, acompañado de un video leído por tres encapuchados, subido en la edición digital del diario vasco Gara, la banda armada afirma que el alto al fuego es el "compromiso firme de ETA con un proceso de solución definitivo y con el final de la confrontación armada". La nota, fechada el 8 de enero, señala que el "proceso democrático" para el final de la violencia debe resolver el "núcleo del conflicto", que sitúa en "las claves de la territorialidad y el derecho de autodeterminación". La organización terrorista afirma que "coincide" con las declaraciones de Bruselas, formulada por un grupo de mediadores internacionales, y de Guernica, suscrita por varios partidos vascos, en las que se reclamaba un alto al fuego unilateral, permanente y verificable internacionalmente. Dice asimismo que la solución "llegará a través de un proceso democrático que tenga la voluntad del Pueblo Vasco como máxima referencia y el diálogo y el derecho de autodeterminación, que son el núcleo del conflicto político". En el video aparecen tres etarras encapuchados y vestidos de marrón con guantes y boina negra. De dos minutos y 20 segundos de duración, el video tiene dos versiones, una en español -leída por un hombre -y otra en euskera (lengua vasca), leída por una mujer, y su contenido coincide con el texto publicado hoy en la web del diario Gara.

Milenio, (EFE).

<http://www.milenio.com/node/617745>